

RAPPORT ANNUEL DE LA FONDATION POUR LE REARMEMENT MORAL

Exercice 1961

"Je veux que le monde soit gouverné par des hommes gouvernés par Dieu. Pourquoi ne pas laisser Dieu diriger le monde entier ?" Ce furent les dernières paroles du fondateur du Réarmement moral et respecté Président de la Fondation, le Dr Frank Buchman, mort le 7 août 1961 à Freudenstadt, où il eut pour la première fois en 1938 la pensée du Réarmement moral.

Le premier ministre Holyoake, de Nouvelle Zélande, affirme qu'il a "contribué plus que tout autre contemporain à unir les peuples du monde en s'attaquant aux préjugés de couleur, de classe ou de croyances". Son oeuvre a toutefois connu une expansion et un approfondissement immenses au cours de cette année.

Des étudiants révolutionnaires japonais, dont certains avaient joué un rôle important dans les émeutes contre le gouvernement Kishi, sont ensuite venus à Caux et y ont écrit une pièce de théâtre, "Le Tigre". Au cours d'une campagne de huit mois en 1961, ils ont atteint avec leur message les dirigeants et les masses du Brésil, du Chili, de la Bolivie et du Pérou. Ils ont montré dans des manifestations, à la radio et à la télévision, qu'à côté du chemin de la révolution sanglante il en existe un autre, celui du changement de la nature humaine, qui amène la justice et la liberté pour tous. Le gouvernement du Brésil appuya leur action audacieuse et mit à leur disposition des navires, des avions et des camions pour assurer leur transport. Selon le maréchal Tavora, héros national du Brésil, cette campagne évita dans son pays une guerre civile sanglante à l'occasion de la crise résultant de la démission du président Quadros.

Cinquante jeunes Chinois de Formose sont venus à Caux en juillet, sous la direction de l'ancien premier ministre, le général Ho Ying-tchin, pour un entraînement d'une année dans le Réarmement moral. Dans une pièce de théâtre intitulée "Le Dragon", ils montrent la réponse à la tyrannie de l'Est comme à la décadence, la corruption et l'exploitation de l'Ouest.

De Caux, ils furent invités à se rendre dans les cantons de la Suisse centrale ainsi qu'à St Gall et Appenzell. Ils entreprirent ensuite une campagne à travers l'Allemagne et la Scandinavie. Le public accourut en masse pour voir cette pièce, si bien qu'au cours de cinq semaines, cent mille Suisses virent "Le Dragon". "La population a été soulevée par une vague d'enthousiasme," écrivit le "Bund" de Berne. "Le socialisme reçoit, au travers du Réarmement moral, des impulsions nouvelles," écrivit de son côté le quotidien socialiste "Freie Innerschweiz".

Les gouvernements cantonaux de la Suisse centrale ont donné plusieurs réceptions officielles ; une partie des membres de la délégation internationale a été logée par leurs soins. Ils prirent également les mesures nécessaires pour que le matériel soit transporté par des camions militaires.

Le conseiller national Leu déclara devant 15.000 personnes dans le Klosterhof de St Gall : "Le Réarmement moral doit devenir l'affaire de notre peuple tout entier."

Des membres des gouvernements de Lucerne, Uri et Obwald se sont rencontrés sur le Grütli avec les 400 personnalités de 35 pays venues de Caux en Suisse centrale avec les Chinois. Le Landammann d'Uri, M. Josef Muller, compara l'époque actuelle avec celle de 1940, où le général Guisan avait réuni les chefs de l'Armée sur le Grütli. M. Muller dit qu'il s'agissait à nouveau de s'engager devant Dieu à tout donner pour sauvegarder la liberté.

En 1961, trois conférences ont eu lieu à Caux, sous la direction du Dr Buchman : pendant la période du Nouvel-An, à Pâques et durant les mois d'été.

Au cours de la conférence du Nouvel-An, le président de la Commission constitutionnelle de la Diète japonaise, M. Saburo Chiba, apporta un message de l'ancien premier ministre Kishi dans lequel ce dernier disait entre autres : "Aujourd'hui, notre tâche la plus urgente est de passer à l'offensive et de faire de l'idéologie du Réarmement moral la politique de notre gouvernement et de notre peuple. Alors seulement, le Japon pourra affronter les épreuves à venir et contribuer à préserver l'Asie de la tyrannie."

Le chancelier Adenauer télégraphia à la conférence de Pâques : "A notre époque si remplie de dangers, nous avons plus que jamais besoin d'une conception idéologique qui soit supérieure au communisme. Je salue les efforts que le Réarmement moral déploie, par-delà les frontières de classes, de races et de nations, pour le maintien de la liberté et de la paix."

M. Robert Schuman, président d'honneur de l'Assemblée parlementaire européenne, écrivait : "La foi dans l'idéal constitue, en fait, le seul rempart véritable qui, dans l'époque dangereuse où nous vivons, puisse s'opposer efficacement au communisme matérialiste et athée. En se consacrant à cet idéal, le mouvement du Réarmement moral apporte une contribution effective et inestimable à la survie de notre civilisation occidentale."

La conférence d'été a commencé le 1er juin à Caux et avait pour but de développer une stratégie mondiale pour apporter une réponse à la corruption, au communisme et à la guerre.

Des avions spéciaux amenèrent 250 délégués des Etats-Unis et d'Amérique du Sud. Le quatre-vingt-troisième anniversaire du Dr Buchman, le 4 juin, a été une démonstration impressionnante de l'unité entre races, classes et nations libres.

Le premier ministre de Sierra Leone, Sir Milton Margai, ainsi que cinq abbés influents de Birmanie - les plus hauts dignitaires bouddhistes qui aient jamais visité l'Occident - se trouvaient parmi les nombreux hommes d'Etat venus rendre hommage au fondateur du Réarmement moral.

De plus en plus, les hommes d'Etat se rendent à Caux pour y chercher une solution aux problèmes qui les assaillent.

Du Laos, le vice-président du Parlement, M. Oun Sananikone, vint avec d'autres délégués de la conférence sur le Laos pour demander de l'aide au Dr Buchman pour son pays en danger.

L'ancien premier ministre japonais, M. Nobusuke Kishi, raconta à Caux comment le Réarmement moral avait permis le succès de ses efforts de réconciliation avec les anciens ennemis de guerre du Japon. Il déclara avant son départ : "Ces heures passées à Caux ont été les plus significatives, les plus étonnantes et les plus inspirantes de ma vie."

A l'issue de la Conférence des nations non-engagées, le premier ministre birman U Nu arriva directement de Belgrade à Caux, alors que les chefs de gouvernement de l'Inde, du Ghana, d'Indonésie et du Mali se rendaient à Washington ou à Moscou. U Nu affirma que la paix mondiale et la liberté ne peuvent être sauvées que si l'on réussit à faire triompher une idéologie morale.

La femme et le fils du Président congolais Kasavubu ont pris part pendant plusieurs jours à la conférence d'été en compagnie du chef de Cabinet du Président et de deux représentants du général Mobutu. Décrivant la manifestation d'allégresse populaire qui venait d'avoir lieu à Léopoldville pour marquer la réconciliation entre les Balubas et les Lulus (les deux tribus qui s'entre-tuaient), M. Adolphe Kasavubu assura que cette réconciliation était due à l'influence de Caux. Il ajouta : "Si beaucoup de Congolais avaient pu venir à Caux, notre pays serait déjà hors de ses difficultés. C'est ici qu'on peut trouver l'unité."

Le film "Le Couronnement de ma vie" a commencé sa tournée commerciale à Lucerne. La "première", en février, a battu tous les records d'affluence. Après Lucerne, ce film a été montré en Suisse avec beaucoup de succès, sous

le patronage et avec l'appui des autorités. Le "Zürcher Tagesanzeiger" écrit :
"Le Couronnement de ma vie" peut apporter une contribution efficace à la création de la paix."

*

*

*

Durant l'exercice du 1er janvier au 31 décembre 1961, nos immeubles ont été utilisés pratiquement en permanence. Le nombre des nuitées a été de 142.587.

Les dons et legs pour 1961 se sont montés à fr. 4.245.758,88.

Au cours de l'année, plusieurs travaux importants de construction et d'entretien ont été effectués dans les immeubles de Caux.

La revue illustrée du Réarmement moral, imprimée chez Roto-Sadag à Genève, a vu un développement immense en 1961. Son tirage a atteint le chiffre de 7.303.800 exemplaires, en 26 langues. Pour appuyer l'offensive idéologique du Réarmement moral en Amérique latine, les éditions en portugais et espagnol destinées spécialement à ce continent se sont chiffrées à 2.553.200 exemplaires. La Fondation a pris à sa charge, comme par le passé, le financement des éditions spéciales pour les pays en voie de développement afin de donner à ces pays la base morale et spirituelle nécessaire pour assurer un gouvernement démocratique, dans la liberté.

FONDATION POUR LE REARMEMENT MORAL

Erich Peyer

Daniel Mottu

FONDATION
 POUR LE REARMEMENT MORAL
 Caux s/Montreux

A C T I F	31 décembre 1960	31 décembre 1961
1. Immeubles et terrains à Caux	2.619.615.--	2.619.615.--
2. Terrains hors du canton	71.300.--	30.000.--
3. Mobilier, lingerie	227.035.--	170.000.--
4. Vaisselle, verrerie	9.523,20	6.173,20
5. Mobilier et machines de bureau	17.237,40	12.929.--
6. Machines et installations	144.948,35	108.710.--
7. Véhicules	58.594.--	74.480.--
8. Publications	31.150.--	--
9. Provisions	84.950,15	--
10. Titres	520.952,90	164.000.--
11. Débiteurs	268.401,20	696.347,23
12. Disponible	1.094.034,67	822.653,27
13. Actifs divers	1.222,26	110,38
 T O T A U X	 5.148.964,13	 4.705.018,08

BILANS COMPARES AUX 31 DECEMBRE 1960 ET 1961

P A S S I F		31 décembre 1960	31 décembre 1961
1.	Capital	2.294.765,78	2.716.186,73
2.	Réserve spéciale	600.000,---	600.000,---
3.	Fournisseurs et créanciers divers	566.486,49	745.156,94
4.	Actionnaires S.I. de Caux en liquidation	21.594,40	---
5.	Fonds "Afrique-Asie"	1.522.386,98	572.468,73
6.	Fonds "Dragon"	---	5.447,---
7.	Fonds du film "Couronnement de ma vie"	143.730,48	24.286,73
8.	Fonds "Amérique du Sud"	---	26.780,50
9.	Fonds "Films"	---	14.691,45
T O T A U X		5.148.964,13	4.705.018,08

FONDATION
POUR LE REARMEMENT MORAL
Caux s/Montreux

COMPTES DE RESULTATS COMPARES

POUR 1960 ET 1961

T e x t e	Du 1er janvier au 31 décembre 1960	Du 1er janvier au 31 décembre 1961
	Doit	Avoir
	Doit	Avoir
<hr style="border-top: 1px dashed black;"/>		
<u>I. PRODUITS</u>		
a) Dons	5.506.010,55	4.245.758,88
b) Revenus immeubles	3.516,--	--
c) Intérêts créanciers	5.353,55	7.066,13
d) Produits divers	78.962,37	--
e) Excédent de liquidation S.I. de Caux	45.128,03	--
f) Publications	22.756,72	--
	5.661.727,22	4.252.825,01
<u>II. CHARGES</u>		
a) Exploitation générale à Caux	3.530.412,03	3.423.923,78
b) Publications	--	6.790,02
c) Illustré	238.414,17	210.508,71
d) Allemagne	157.248,75	--
e) France	451.216,75	--
f) Italie	702.071,20	6.235,25
g) Perse	--	31.251,70
h) Afrique-Asie	821.527,65	--
i) Film "Couronnement de ma vie"	33.575,50	--
j) Frais "Hoffnung"	178.901,55	--
k) Equipes diverses	100.280,73	36.396,05
l) Dévaluation sur titres	--	116.298,55
	6.213.648,33	3.831.404,06
<u>RESULTAT</u>		
Excédent de produits ou de charges viré à capital	551.921,11	421.420,95
T o t a u x	6.213.648,33	4.252.825,01
	6.213.648,33	4.252.825,01

FONDATION
POUR LE REARMEMENT MORAL
CAUX s/Montreux

T e x t e

1 9 6 0

Total des nuitées

Frais alimentation

1. Boulangerie	51.215,25	
2. Epicerie	178.861,70	
3. Fruits et légumes	143.584,45	
4. Produits laitiers	158.216,65	
5. Viande et poissons	302.431,98	
6. Douane sur aliments	10.135,30	
		844.445,33

Frais du personnel

1. Salaires	498.112,40	
2. Indemnités déplacements	42.367,50	
3. Assurances	48.494,30	
4. Transports des ouvriers	21.142,10	
5. Rentes	4.890.--	
		615.006,30

Frais de locaux

1. Loyers	108.394,90	
2. Eau	3.898,60	
3. Electricité	100.208,20	
4. Nettoyages	30.546,36	
5. Chauffage	133.369,75	
		376.417,81

Entretien et réparations

1. Immeubles et constructions	805.666,29	
2. Jardins et fleurs	19.614,60	
3. Mobilier	55.051,90	
4. Vaisselle	31.652,50	
5. Lingerie-buanderie	2.388.--	
6. Machines - matériel	48.966,41	
		963.339,70

A reporter

2.799.209,14

DETAILS DU COMPTE "EXPLOITATION GENERALE A CAUX"COMPARES POUR 1960 ET 1961

1 9 6 1	Par nuitée	
	1960	1961
	147.446	142.587
31.239,64		
204.685,53		
140.157,65		
147.348,09		
298.166,65		
1.797,40		
<u>823.394,96</u>	5,73	5,78
469.254,25		
38.378,50		
49.828,25		
17.378,35		
7.200,--		
<u>582.039,35</u>	4,17	4,08
9.630,--		
7.000,56		
119.801,85		
23.946,51		
<u>153.426,35</u>	2,56	2,20
591.366,35		
19.392,80		
160.000,47		
41.063,82		
7.574,40		
76.503,22		
<u>895.901,06</u>	6,53	6,28
<u>2.615.140,64</u>	18,99	18,34

T e x t e

1 9 6 0

	Report	2.799.209,14
<u>Frais administration</u>		
1. Téléphone	20.721,55	
2. Télégraphe - Téléx	48.160,10	
3. Taxes postales	18.124,10	
4. Fournitures de bureau	20.563,85	
5. Journaux, cotisations	1.320,65	
6. Administration	29.608,75	138.499,--
<u>Frais divers</u>		
1. Autos et garages	85.139,45	
2. Intérêts, frais de banque	403,77	
3. Impôts et assurances	47.889,97	
4. Transports - voyages	158.911,20	
5. Pharmacie - infirmerie	5.623,90	
6. Enregistrement son	8.936,90	
7. Films	42.823,35	
8. Théâtre	12.596,75	
9. Douane	12.168,15	
10. Imprimerie	90.742,15	
11. Photos	13.584,90	
12. Presse	11.994,80	
13. Frais délégations	---	
14. Frais divers	6.410,05	497.225,34
<u>Amortissements sur installations, mobilier, véhicules</u>		95.478,55
T o t a u x		3.530.412,03

1 9 6 1	Par nuitée	
	1960	1961
2.615.140,64	18,99	18,34
30.040,55		
79.137,70		
14.077,20		
40.537,20		
1.953,25		
9.886,50		
<u>175.632,40</u>	0,94	1,23
48.613,30		
162,77		
178.680,67		
149.287,35		
3.948,55		
6.860,--		
9.814,83		
7.108,71		
6.473,20		
40.115,--		
12.630,13		
16.190,63		
2.629,85		
<u>482.564,99</u>	3,37	3,38
150.585,75	0,65	1,05
<u>3.423.923,78</u>	23,95	24,--

RAPPORT CONCERNANT LA VERIFICATION DES COMPTES POUR 1961

de la Fiduciaire A. Weissenbach

En exécution du mandat qui nous a été confié par le Conseil de Fondation, nous avons procédé, à Caux, les 3 et 4 juillet 1962, à la vérification des comptes de la Fondation pour l'exercice 1961.

Par sondages, nous avons vérifié les écritures comptables à l'appui des documents justificatifs mis à notre disposition.

Ces travaux nous ont permis de constater que les livres comptables de la Fondation sont soigneusement et correctement tenus.

Tous documents et renseignements demandés nous ont été fournis à notre entière satisfaction.

En annexe Nos 1 et 2, nous produisons le bilan au 31 décembre 1961 et le compte de résultats pour 1961.

Nous sommes en mesure de certifier que ces documents sont, en tous points, conformes aux livres originaux de la Fondation.

L'existence des titres et créances, ainsi que des disponibilités en banques et aux comptes de chèques postaux a été justifiée à notre entière satisfaction.

Pour 1961, le total des produits ascende à	fr. 4.252.825,01
Le total des charges, y compris des amortissements de <u>fr. 150.585,75</u> sur le matériel et les installations, et tenu compte d'une dépréciation de <u>fr. 116.298,55</u> sur les titres en portefeuille, atteint	fr. 3.831.404,06
<u>d'où un excédent de produits pour 1961 de</u>	<u>fr. 421.420,95</u>

lequel a été porté en augmentation du capital.

Ledit capital, qui était, au 31 décembre 1960, de	fr. 2.294.765,78
s'augmente ainsi de	fr. 421.420,95
	<hr/>
et atteint, au 31 décembre 1961	fr. 2.716.186,73
	<hr/> <hr/>

En conclusion, et dans le cadre de notre mandat, nous pouvons recommander l'approbation des comptes au 31 décembre 1961, tels qu'ils sont présentés par le Conseil de Fondation.

FIDUCIAIRE A. WEISSENBACH
EXPERT-COMPTABLE DIPLOME A.S.E.

Lausanne, le 16 juillet 1962

EXAMEN DES COMPTES DE RESULTATS

Le total des dons reçus à Caux en 1961 pour le travail du Réarmement moral s'élève à fr. 4.245.758,88, ainsi qu'il ressort de l'annexe No 2 du présent rapport.

Le détail des frais d'exploitation générale à Caux, totalisant fr. 3.423.923,78 est donné par l'annexe No 3.

Le compte de résultats du Service des Publications fait l'objet de l'annexe No 4.

La Fondation a financé une partie du travail entrepris dans d'autres pays.

Comme chaque année, elle a également pris à sa charge certains frais de publications qui sont distribuées gratuitement dans des pays qui ne peuvent pas subvenir au financement.

Il faut remarquer enfin qu'aucun des collaborateurs permanents du Réarmement moral ne touche de salaire.

EXAMEN DU BILAN

ACTIF

1. Immeubles et terrains à Caux : sans changement par rapport au bilan du 31 décembre 1960.
2. Terrains hors canton : l'un de ces terrains a été vendu.
- 3 à 6. Mobilier, lingerie, vaisselle, verrerie, mobilier de bureau, machines et installations : valeur comptable en fin d'exercice, compte tenu d'un amortissement de 25 % dans l'ensemble. Tous les achats de 1961 ont été comptabilisés comme frais généraux, soit amortis immédiatement.
7. Véhicules : En augmentation à la suite du renouvellement d'une partie du parc de voitures et du camion. Un amortissement de 40 % a été opéré sur la valeur comptable.
- 8 & 9. Publications et Provisions : Aucun montant retenu au bilan pour les divers stocks au 31 décembre 1961.
10. Titres : Certains titres acquis par donation en 1960 ont été vendus. D'autres titres en portefeuille ont subi une dépréciation. Tous les titres sont déposés sous dossier libre auprès de la Banque Populaire Suisse à Montreux.
11. Débiteurs : Créances, concernant essentiellement les "Publications" et "l'Illustré", qui seront payées en 1962.
12. Disponible : Montants à disposition.

PASSIF

1. Capital : En augmentation de fr. 421.420,95 par rapport au 31 décembre 1960.
2. Réserve spéciale : sans changement.
3. Fournisseurs et créanciers divers : Factures à payer au début de 1962.
4. Actionnaires S.I. de Caux en liquidation : Le montant de fr. 21.594,40 a été consigné à la Banque Populaire Suisse à Montreux, conformément

à la décision de l'Assemblée générale extraordinaire de la S.I. de Caux pour le paiement de la part de liquidation revenant aux actions de cette Société appartenant à des tiers inconnus.

Selon cette décision, le montant correspondant aux actions non présentées pour le paiement sera après expiration du délai légal versé comme don à l'Hôpital de Montreux.

5 à 9. Fonds spéciaux pour des actions précises, en dehors de Caux, selon les buts voulus par les donateurs.

FONDATION
POUR LE REARMEMENT MORAL
Caux s/Montreux

PRODUITS ET CHARGES "PUBLICATIONS"
POUR 1960 ET 1961

T e x t e	1 9 6 0		1 9 6 1	
	Doit	Avoir	Doit	Avoir
<u>I. PRODUITS</u>				
Ventes livres et brochures		117.704,15		246.015,10
Ventes papeterie		8.130,94		14.324,35
Service informations		71.166,72		81.647,05
Matériel publicité "Couronnement de ma vie"		---		17.110,85
		<u>197.001,81</u>		<u>359.097,35</u>
<u>II. CHARGES</u>				
Achats livres	38.032,26		224.674,37	
Achats papeterie	9.309,60		8.492,94	
Frais divers	8.411,75		12.799,78	
Ports, transports	6.845,80		12.618,03	
<u>Courrier d'Information</u>				
Imprimerie	91.125,70		90.894,60	
Expéditions	7.805,14		13.365,25	
Divers	12.714,84		3.042,40	
	<u>174.245,09</u>		<u>365.887,37</u>	
<u>Excédent de produits, resp. excédent de charges</u>		22.756,72		6.790,02
T o t a u x	197.001,81	197.001,81	365.887,37	365.887,37

FONDATION
POUR LE REARMEMENT MORAL
Caux s/Montreux

PRODUITS ET CHARGES "ILLUSTRE"
POUR 1960 ET 1961

Texte	1960		1961	
	Doit	Avoir	Doit	Avoir
<u>I. PRODUITS</u>				
Ventes		937.293,68		1.946.254,37
Dons		---		655.431,50
		<u>937.293,68</u>		<u>2.601.685,87</u>
<u>II. CHARGES</u>				
Imprimerie	1.008.019,--		2.540.914,60	
Emballages	46.703,45		90.494,70	
Transports	106.317,85		144.011,35	
Frais de bureau	10.762,80		10.610,80	
PTT	262,15		6.135,90	
Loyer, chauffage, électricité	---		11.934,65	
Frais divers	2.784,25		3.410,25	
Frais à Genève	858,35		4.682,33	
		<u>238.414,17</u>		<u>210.508,71</u>
<u>Excédent de charges</u>				
Totaux	1.175.707,85	1.175.707,85	2.812.194,58	2.812.194,58